



10 Julio de 1835.

Este periódico sale todos los dias. La Redaccion se halla establecida en la misma oficina del periódico, á donde deberán dirigirse las cartas, reclamaciones, artículos, noticias mercantiles, ejemplares de las obras que se anuncien y demas advertencias que se juzguen oportunas y ventajosas para el interesante objeto que se proponen los Editores: adviértese que no se recibirá ninguna carta ó pliego que no venga franqueado. Se suscribe en Barcelona, en la librería de Rivadeneyra y C. calle de Escudellers, núm. 10, á razon de 16 rs. vn. al mes, y en las provincias en los puntos que se indican, á 78 rs. por trimestre, franco de portes. Tanto los señores suscriptores, como las personas que reciben gratis el VAPOR, se servirán visar á la Redaccion cualquiera falta ó atraso que notasen en el servicio de los repartidores.

# EL VAPOR.

Puntos de suscripción. Madrid, en la librería de Razola. Alicante, Carriatalá. Badajoz, Viuda Carrillo. Bilbao, García. Burgos, Villanueva. Cádiz, Hortal y compañía. Cervera, Casanovas. Córdoba, Berard. Coruña, Calvete. Gerona, Oliva. Granada, Sanz. Jaen, Zerezedo. Leon, Fernandez. Lérida, Corominas, Lugo, Pujol. Málaga, Martínez y Aguilar. Murcia, Benedicto. Oviedo, Longoria. Palma, Guasp. Pamplona, Erasun. Plasencia, Pis. Puerto de Santa María, Reventos. Reus, Angelon. Salamanca, Reyes. Santander, Otero. Santiago, Rey Romero. Sevilla, Caro. Soría, Perez Rioja. Tarragona, Berdaguer. Toledo, Hernandez. Tortosa, Puigrubi. Valencia, Mallen y sobrines. Valladolid, Pastor. Valls, Matas. Vich, el Administrador de Correos. Zaragoza, Yagüe. En el extranjero: Paris, F. Didot. Burdeos, Gayette.

## DIARIO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL DE CATALUÑA,

Publicado bajo los auspicios de S. E. el Capitan General.



No se crea que el vasto imperio de las Rusias goce del sosiego que muchos suponen: no falta quien pretende trastornar los cimientos de aquel trono, y no sería extraño que dentro de breves años se declarase en tan hulsadas zonas ese ardoroso movimiento que forma el carácter del siglo. Hé aqui en prueba lo que leemos en el *Constitucional* de Paris:

«Se ha hablado de una nueva conspiracion tramada en San Petersburgo. Nuestro corresponsal nos comunica los siguientes pormenores, que creemos dignos del mayor interés.

«Las desgracias de Polonia empiezan á dar su fruto. Desde aquella época se han ido desenvolviendo las ideas liberales en muchos rusos de diferentes clases. Hace ya mucho tiempo que se estaba organizando una conspiracion, en la cual entraban varios empleados civiles y militares; pero su ejecucion se habia confiado á la tropa. Por largo tiempo se mantuvo el secreto entre los conspiradores; pero en abril último pudo la policia olfatearlo. Gravisimas sospechas recayeron en la escuela de cadetes de Petersburgo, sin embargo de que la juventud de aquel instituto militar se compone exclusivamente de familias nobles. El emperador Nicolás ha dispuesto su disolucion, y los alumnos han sido casi todos destinados perpetuamente, en clase de soldados rasos, á los cuerpos estacionados en Siberia y las orillas del mar Caspio.

«Como la conspiracion tenia ramificaciones que se extendian á los varios ministerios, y en particular al de la Guerra, se descubrió el proyecto y fueron arrestados algunos individuos la noche del 15 de mayo último. Estaban ya ganadas por los conspiradores muchas compañías de seis regimientos de la guardia imperial de artillería y de infantería; pero dos de dichos regimientos recibieron orden de pasar al campo de Kalisch. El Emperador dispuso inmediatamente que fuesen vigilados; y á este fin el mariscal Pastrewitsch, con su ayudante de campo el general Rautenstrauch, pasó al mismo campamento para tomar las medidas oportunas.

«Este acontecimiento sobresaltó la corte de San Petersburgo: el Emperador, la Emperatriz y el Heredero presunto de la corona salieron precipitadamente para Moscou. En el entretanto siguieron las capturas, y solo despues de restablecida la calma, volvió á la corte la Familia imperial. Cuéntanse ya ochenta presos en la capital y en otras ciudades del Imperio: continúan los interrogatorios; pero hasta ahora no ha resultado denuncia alguna. El Emperador ha impuesto pena de muerte al que hable de la conspiracion. Impórtale persuadir á Europa que reina en profunda paz, y que la adhesion y fidelidad de su ejército no conoce límites. No obstante tan rigida prohibicion, traspiró el secreto, y son escrupulosamente buscadas las personas que se han sustraído á las pesquisas. Se han enviado requisitorias para detener á los fugitivos, y particularmente á los gefes de los gobiernos de Livonia, Carlandia, Wilna, Grodno, Wolhynia y Podolia. Igualmente se ha pasado notificacion al Gobierno prusiano con el objeto de que vigile á los extranjeros que lleguen á sus dominios así por mar como por tierra. El recelo es general.

«Hé aquí los términos del ukase en cuestion:

- 1.º «Buscar y conducir inmediatamente á la capital al llamado Terzy, extranjero.
- 2.º «Buscar y prender, hasta nueva orden, á los empleados del Ministerio de la Guerra y oficiales que á continuación se espresan: el general-mayor Pousitschine, el general-mayor Howen, el coronel Nicolas Tscherpenoff, el subteniente Miguel Iline, el sargento Serge Lebedecoff, el conse-

jero privado Miguel Kosloffsky; los consejeros de Estado Ivan Bibikoff, Ivan Basilefsky, Benendorff; los consejeros de colegio Ivan Lovtschine, Yakof Desenglen, Serge Petrussoff y A. Zynlew; los empleados de las clases 7.ª, 10.ª, 12.ª, 13.ª y 14.ª Dostawitsch, Menjikoff, Petraschenko, Boulghakoff, Belotzerkoffsky y Kurian Ivanoff; los empleados Pedro Bekleschoff, Talboussine, Bredikhine, A. Griboiedoff, Gasponzine, Morrleioff, Milovinoff; el príncipe Alejandro Gallitzyne, y el príncipe Osersky.

3.º «Buscar y prender á los estudiantes de la universidad de Wilna, Constantino Taraszkievich, Francisco Zaclaw y Polewanko, iniciados en la conspiracion.»

### Revista de ambos mundos.

#### GRECIA.

De Munich, con fecha del 24 de junio, escriben á la *Gaceta de Augsburgo* lo que sigue:

«Se ha celebrado en Atenas con la mayor solemnidad el advenimiento de Othion I al trono.

«Nótase entre los primeros actos del nuevo Monarca el nombramiento del conde de Armanzperg como archi-canciller del Reino, con el sueldo de 40.000 dracmas anuales.

«Los presos Colocotroni y Plapoutas han sido perdonados y puestos en libertad. El Sr. Genneos, hijo del primero, ha sido nombrado coronel. El Rey ha elegido para sus ayudantes de campo á los señores K. Souzo, Zavellas, E. Mauroimichalis y de Luders.

«Créese que habrá alguna reforma en el personal de la alta administración:

«El general de Heideck ha recibido la gran cruz de la orden del Salvador.»

#### ITALIA.

Roma 16 de junio.

El cardenal Spinola, comisario extraordinario del Gobierno en Boloña y en Pésaro, ha hecho dimision de sus funciones por causa del mal estado de su salud. Dificil será reemplazarle, pues en el desempeño de su espinoso cargo se habia sabido captar el aprecio del Gobierno y de sus súbditos.

El infante D. Sebastian ha regalado á la Academia de San Lúcas un cuadro pintado por su mano. En justa correspondencia, y para probar la Academia su agradecimiento, le ha nombrado miembro honorario. (*Gaceta de Augsburgo.*)

#### ESPAÑA.

#### BARCELONA.

#### CAPITANIA GENERAL DEL EJERCITO Y PRINCIPADO DE CATALUÑA.

PLANA MAYOR.—Seccion central.

El general Gobernador de Lérida con fecha 27 de junio último, dá parte á S. E. desde Juncosa, de haberse presentado acogiéndose al indulto otros 4 facciosos, procedentes aun de la disuelta faccion del fraile Servita, y otro en Poble de Siervoles.

Por los partes que S. E. ha recibido de los generales Gobernador de Lérida y el General 2.º cabo, resulta, que los facciosos en el distrito de sus respectivos mandos, perseguidos incesantemente por nuestras columnas huyen por todas partes perdiendo en peque-

ños encuentros mucha gente, además de la que se retira ya por la miseria que padecen entre los riscos y montañas, ya por el natural cansancio de una vida tan penosa.

A consecuencia de los movimientos que dictó S. E. en Olot ha sido dispersada la faccion del cura Massana por el Gobernador de Figueras, segun así lo manifiesta á S. E. en oficio de 29 del mes anterior. Avisados los facciosos de la llegada de nuestras tropas huyeron precipitadamente abandonando sus ranchos que tenian preparados en la casa del Serrat de la Oliua, término de S. Salvador de Viaña, teniendo que vadear el Ter y dejando en nuestro poder dos prisioneros.

Las demas columnas que hizo mover S. E. de Ripoll y Torrelló en persecucion de los facciosos, se reunieron en Vidrá, batiendo el pais y arrojando á los rebeldes de él haciéndoles un prisionero.

El General 2.º cabo, con fecha 27 del próximo pasado manifiesta á S. E. que la faccion de Miralles fué atacada á las inmediaciones de Segur por la columna de Igualada al mando del capitán de Saboya Badajoz, desalojándola á la bayoneta de sus posiciones y persiguiéndola hasta la noche. El enemigo ha tenido 7 muertos y 10 heridos.

A consecuencia de los movimientos que dispuso dicho General 2.º cabo para perseguir la faccion de Tristany, el comandante Calvet la alcanzó cerca de Fonollosa, la batió y persiguió cogiéndole los ranchos y matándole 2 facciosos.

El general Gobernador de Tarragona, con fecha 1.º del actual, refiriéndose á un parte del coronel Aspiroz, dice á S. E. que el cabecilla Cabrera con su gavilla intentó sorprender la villa de Cherta, de donde fue rechazado vigorosamente por su comandante de armas D. Jaime Benet y el teniente de urbanos D. José María, hijo de dicho Comandante. El enemigo tuvo la pérdida de tres facciosos heridos. Dicho coronel recomienda particularmente al citado comandante de armas D. Jaime Benet y á su bizarro hijo que quedó herido en el pecho de una bala, elogiando asimismo el valor y decision de la tropa y urbanos de aquella corta columna.

El Gobernador de Lérida, dá parte á S. E. con fecha 28 de junio último, que el comandante de la columna de Almenar participa haber sorprendido en la noche del 26 y pueblo de Cubell un centinela faccioso, y sabiendo por él que se hallaban 12 mas en una casa inmediata pasó á atacarlos. Los rebeldes huyeron dejando un muerto, 5 fusiles y algunas mantas.

El Gobernador de Figueras, con fecha 3, participa á S. E. que el verificador de pasaportes de Espolla le trascribe un aviso del comisario de Bañals sur Mer, manifestándole se habian reunido en Puig del Mas y mansos inmediatos de 35 á 40 carlistas; el comisario salió en busca de ellos, cogió uno que se titulaba sargento 1.º y otro desconocido. Además le dice que se estaban construyendo en dicho punto para la faccion casacas encarnadas con divisas amarillas, de las que cogió dos el comisario.

Los urbanos de Gossols han defendido con vigor su poblacion atacada el 30 del mes anterior por las facciones reunidas del Muchacho, Caballería y otros cabecillas al mando de Samsó, cuyas intimaciones y ofrecimientos despreciaron aquellos leales catalanes. Aquellos urbanos unidos con un destacamento de los de la Cerdaña salieron al encuentro de la faccion y la atacaron matandoles 10 hombres é hiriéndoles varios y 2 caballos: siendo digno de elogio el comportamiento de esta milicia, pues que cargados por fuerzas superiores é intimándoles la rendicion les contestaron con un vivo fuego.

El Gobernador de Berga da parte á S. E. con fecha 6 del actual de que las facciones reunidas del Muchacho, Boquica, Caballería y Ros de Eroles, mandadas por Samsó, atacaron la Poble de Lilet en la mañana del 4, intimando la rendicion con horribles amenazas al comandante y á la tropa y urbanos que defendian la casa fuerte, prometiendo el ascenso inmediato á todos los que se uniesen á sus filas: tan humillante proposicion fue desechada con desprecio por aquellos valientes defendiéndose heroicamente en el fuerte

El enemigo obcecado por apoderarse de él, fracturó las paredes medianeras de las casas, con el objeto de libertarse del vivo fuego que les hacía aquella guarnición y aproximarse á dicha casa fuerte: mas noticiosos los rebeldes de la aproximación de las columnas de Berga y Solsona emprendieron una vergonzosa fuga, incendiando dos casas inmediatas á la fortificación.

El Gobernador de Berga, unido con las columnas de los comandantes Sebastian y Arenas, que lo son de las de Solsona y Orgañá, emprendió la mas activa persecucion contra los malvados, logrando alcanzarlos en las fuertes posiciones de Cuart y San Maurici; nuestras fuerzas llenas de entusiasmo y de valor atacaron decididamente al enemigo á la bayoneta, desalojándolo de las alturas que ocupaba y poniéndolo en precipitada fuga y dispersion. El resultado de esta gloriosa jornada ha sido de 12 facciosos muertos, entre ellos un cabecilla y muchos heridos, cogiéndoles 16 armas de fuego, sables y otros efectos.

El citado Gobernador de Berga, recomienda particularmente la heroica defensa de los Urbanos y destacamento del 8.º de línea de la Pobra de Lillet, haciéndolo igualmente de los comandantes don Manuel Sebastian y D. José Arenas, como tambien de los demas oficiales y tropa del 8.º de línea que componian ambas columnas.— Lo que de órden de S. E. se hace saber al público para su conocimiento. Barcelona 8 de julio 1835.— El brigadier Gefe de la P. M.— Antonio Lasauca.

### Alcance.

Madrid 3 de julio.

#### ARTICULO DE OFICIO.

S. M. la Reina nuestra Señora, su augusta Madre la Reina Gobernadora y la Serma. Sra. Infanta Doña María Luisa, continúan sin novedad en su importante salud en el Real Sitio de Aranjuez.

Del mismo beneficio disfrutan SS. AA. los Serms. Sres. Infantes.

D. José Caparrós, subdelegado de policía y comandante general, y D. Juan Manuel Caro, corregidor, ambos de la ciudad de Ronda, han visto con sorpresa el alarmante párrafo que se estampó en los periódicos la *Revista* de 3 de junio último, y en otro periódico de la capital, en los cuales se dice que en aquella seranía se había levantado una facción de importancia, y lo que es mas, que 60 hombres se habian presentado en la feria de dicha ciudad, y habian robado caballos y yeguas en que montaron, habiendo al parecer gente inmediata para sostener esta operacion.

Esta noticia ha disgustado tanto mas á aquellos leales habitantes, cuanto mas pruebas tienen dadas de fieles y adictos al trono de S. M. la Reina Doña Isabel II; y les ha parecido tanto mas extraño, cuanto que en los mismos dias á que se refiere la citada noticia, ha reinado tal órden y tranquilidad entre ellos, que ni un solo delito se ha perpetrado en medio de reunion tan numerosa: lo que se hace saber al público para su satisfaccion, y á instancia de las autoridades indicadas.

Parte recibida en la Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

Escmo. Sr.: Al Escmo. Sr. Comandante general de estas provincias, con fecha de hoy, digo lo que sigue:

Escmo. Sr.: Despues de mis comunicaciones de los dias 9 hasta el 17, continuando el sitio de esta villa, y creyendo justo que V. E. se halle informado de los pormenores de este acontecimiento, me he ocupado de redactar el diario en términos que pueda asegurarle de la conducta de todos y cada uno de los individuos que componen la guarnición, la Milicia urbana, las corporaciones civiles, y la mayor parte del vecindario.

El bloqueo de esta villa tuvo principio el 10; se estrechó consecutivamente hasta el 12, y fue sitio formal el 13; entreteniéndose un fuego de fusilería bien nutrido en toda la estension de la línea, desde por la mañana hasta el anochecer, y desde esta hora con intervalos hasta la mañana del 14, en cuyo dia establecidas las baterías enemigas sobre los puntos de Mirabilla, camino de Munguía y Begoña, rompieron el fuego á las ocho en punto de la mañana, jugando dos morteros de 14 pulgadas, dos obuses de 7 y cinco piezas de los calibres de á 12, 8 y 4, sostenidas todas por una línea de tiradores apostados en las muchas casas que hay dentro del tiro por toda la estension del recinto. Aunque el ruido de los trabajadores y algunos avisos confidentiales nos habian anunciado la existencia de las precitadas baterías, sus puestos estaban tan bien elegidos, que nada pudo descubrirse en la amanecida; pero no obstante, fueron contestadas sin detencion por los nuestros de Larrinaga, al mando del brigadier coronel del regimiento de infantería de Almansa D. Fausto del Hoyo; de Solocoeche, á las del teniente coronel graduado, capitán del regimiento de infantería de S. Fernando, D. José Castañón; el Circo de Begoña, á las del coronel del regimiento Voluntarios de Valencia, 4.º de ligeros, D. Joaquín Oliveras; y la de Mallona, á las del comandante del mismo regimiento D. Manuel de la Vera, que con posteridad pasó al Circo, reemplazándole en la de Mallona el comandante de su propio regimiento D. Manuel Saliquet.

La penúltima de estas baterías comenzó desde luego á resistir el ataque general y mas directo de toda la línea enemiga; y aunque protegida por la batería del Emparrado, que se habia construido en el dia anterior, colocando en ella un cañon de á 18, sufrió sin embargo un destrozo considerable, en términos que á las doce del dia tuvo que cesar sus fuegos por hallarse enteramente destruida, sin embargo de los extraordinarios esfuerzos con que procuraron conservarla los oficiales de artillería, teniente don Eduardo Solís y subteniente D. Santiago Loriga, cuya inteligen-

cia, á la par de la de sus dignos compañeros, fue sostenida con un valor heroico, manteniéndose firmes contra el fuego de los enemigos, contra la destruccion de los muros y el hundimiento del mismo terreno que pisaban. El coronel Oliveras, gefe de aquel puesto, los recomienda; y los hechos fueron tan públicos, que todos los oficiales que los recorrimos estamos obligados á elogiarlos, y á repetirles las gracias que les di en aquellos momentos por su denodado esfuerzo.

Destruida la batería, con tres brechas practicables, desmoronado su muro, y sin ninguna artillería en juego por aquella parte, hice subir una compañía de tiradores del 4.º de ligeros, y otra de la Milicia urbana de infantería, las cuales con la guarnición del fuerte formaron parapeto con sus pechos, y amparados de las ruinas sostuvieron un fuego de fusilería que contuvo siempre al enemigo, principiando desde aquellos momentos de ansiedad á lucir la brillante serena conducta del coronel Oliveras, cuyo digno ejemplo imitaron todos sus subordinados, recibiendo las bombas, las granadas y las balas de la artillería enemiga con aplausos y vivas á nuestra inocente REINA.

No obstante la eficaz cooperacion de todos, en cuyo número entran tambien los individuos del ayuntamiento, no fue posible restablecer en aquella noche la batería del Circo: solo se pudo construir una segunda línea á espaldas de sus escombros; y siguiendo el fuego el dia 15 con la misma intensidad que el anterior, y dirigido sobre el propio punto, se repitieron en él los rasgos de heroismo, desafiando nuestros soldados á los sitiadores para que viniesen al asalto, y celebrando la caída de sus proyectiles, sin que uno solo se ocupase del cansancio, del riesgo, y ni aun dejase de resistir su relevo cuando se les llamaba para comer el rancho.

Las baterías de Larrinaga, Solocoeche y Mallona no cesaron de jugar sus piezas con tan particular y marcado acierto, que la de Solocoeche arruinó completamente la principal batería que los enfilaba; la de Mallona hizo callar los fuegos de la de Begoña, y la de Larrinaga, despues de haber deshecho una batería y barricada que amaneció á medio tiro de cañon, hizo cesar los fuegos de Mirabilla, y tuvo la felicidad de destruir al enemigo uno de sus morteros, dándole un balazo de á 18 en el brocal, y de que una de las balas de fusil de sus aspilleras hiriese gravemente á Zumalacarregui, que fue conducido en parihuelas hasta Durango, y desde allí se asegura ha pasado á Oñate.

En este mismo dia fue herido el artillero Reina en la batería de Begoña por un casco de granada; y por nuestra parte tuvimos herido al comandante de artillería teniente coronel D. Manuel Gutierrez Bustillos: muerto en la batería de Solocoeche el capitán del propio cuerpo D. Tomas Mones: en la del Circo pereció el capitán graduado de teniente coronel del regimiento de infantería del Príncipe D. José Pereira, y hubo 4 artilleros heridos, 3 soldados ingleses, y el respetable coronel D. Miguel Cheli, segundo gefe del punto, que sufrió un balazo en el brazo izquierdo, 4 soldados muertos del 4.º ligero, 6 heridos y un muerto del provincial de Salamanca.

Todas las baterías estaban regadas con la sangre de la lealtad; ningun individuo habia dejado de manifestarse gozoso en el combate y esmerado en los trabajos: los oficiales D. Eusebio Quincec, de ingenieros, y D. Juan Duro, de zapadores, concurrían á todas partes auxiliados por la particular inteligencia, patriotismo y bizarría del arquitecto de esta villa D. Antonio Goicoechea, y del sobrestante D. José Ramon Cengotita, y el maestro de obras D. José Antonio Elizagarate, los cuales recomiendo á la consideracion de V. E., pidiendo muy encarecidamente suplique á S. M. se digne premiar el distinguido mérito del arquitecto Goicoechea, cuyos talentos y celo por el Real servicio me han sido de una extraordinaria utilidad.

El capitán de voluntarios de Búrgos D. Campio de Feijo Taboada, que se hallaba en comision en esta villa, se presentó voluntariamente para el servicio, y en calidad de ingeniero voluntario fue destinado á la batería de Larrinaga, donde han sido utilísimos sus conocimientos, tanto para rehacer las partes que desbarataba el cañon enemigo, como para cubrir las enfiladas de las casas vecinas, desde donde su muy buenos tiradores apenas dejaron sin señal de su acierto á alguno de los que entrábamos en ella.

Las baterías todas fueron rehechas en la noche del 15; algunas piezas variaron de posicion, y los oficiales de ingenieros, los de artillería y los de infantería rivalizaron en celo, en disposicion para el trabajo, y en un empeño que solo sostenido por tan afanado patriotismo pudo dar concluidas las obras al amanecer; máxime en la batería del Circo, cuyo terreno, removido por el efecto de la multitud de proyectiles que el enemigo le habia dirigido, ofrecia multiplicadas dificultades para dar consistencia á las obras.

Al amanecer del 16 volvió á romperse el fuego que habia durado como hasta las once de la noche del 15: los enemigos continuaron su empeño contra la batería del Circo; pero como esta ya pudo contestarles, y el diestro teniente de artillería D. Francisco Tejada habia sacado una pieza de á 12 de la batería de Larrinaga, y colocóla oportunamente sobre una plataforma oculta al enemigo, y que flanqueaba su batería directa contra la nuestra del Circo, sus fuegos hicieron menos efecto; cesaron á cosa de la una, continuando en jugar solo el mortero y los dos obuses contra la villa, que al ejemplo de su guarnición y del bravo batallón de la Milicia urbana, despreció constantemente los proyectiles vitoreando á S. M. la REINA, y procurando recoger los que no reventaban, para aumentar con ellos el depósito de nuestro parque.

Así continuó todo el 16 hasta las diez de la noche: ésta se pasó en reponer las obras deterioradas; en practicar otras nuevas en la segunda línea del Circo; en cubrir con un parapeto el paso desde el Arenal al convento de S. Agustín, y en reparar y distribuir nuestros almacenes de pólvora.

En la mañana del 17, cierto de la llegada á Portugalete de dos

batallones procedentes de S. Sebastian, y de las municiones y artillería que habia pedido para asegurar mi superioridad sobre el enemigo, despues de haber dado el aviso competente fijando la hora de la marea, dispuse que el gefe de la plana mayor coronel D. Miguel Araoz, verificase una salida por la puerta de S. Agustín con las compañías de preferencia de los regimientos 3.º y 4.º de ligeros, 100 hombres del provincial de Compostela, y la 4.ª compañía del batallón de la Milicia urbana: este gefe arrolló cuantos enemigos encontró en su tránsito; llegó hasta las inmediaciones de Olabeaga; esperó las dos horas en que la marea podia favorecer la subida de nuestras municiones, y pasado este tiempo sin advertirse fuego ni movimiento alguno de la parte de allá, verificó su retirada cargado por tres batallones enemigos que venian sostenidos por los que de todos los puntos de su línea se acumulaban sobre el paraje de nuestra salida, sin embargo de lo cual la retirada fue tranquila: cada escalon mantuvo su puesto sin hacer fuego hasta recibir la órden: la entrada en la villa fue como en la parada; y el coronel Araoz, siempre en medio del mayor riesgo tranquilo y sereno, hasta el punto de explicar á algunas compañías los movimientos que debian ejecutar como si estuviesen en el ejercicio, se hizo en este dia digno de consideracion y de que V. E. se sirva recomendarle á S. M., no temiendo asegurarle que los oficiales de este bizarro temple duran poco, y que es por consecuencia necesario adelantarlos en su carrera para que la Patria recoja oportunamente el fruto de su capacidad.

Las compañías de cazadores de la vanguardia fueron mandadas en este dia por el coronel D. Baudilio Mallol, comandante del regimiento de Almansa, cuyo gefe, siempre en la primera línea del fuego, recibió un balazo de consideracion en el rostro.

A cosa de las cinco de la tarde el enemigo volvió á romper el fuego de cañon; la villa fue de nuevo bombardeada; las tropas recibieron aun con mayor entusiasmo estos proyectiles; fue deshecho el almaceo de pólvora del Circo, aunque sin desgracia alguna, ni ocurrió tampoco entre los escombros que ocasionaron en la villa 130 proyectiles huecos, con que nos entretuvo el enemigo desde la citada hora hasta las diez de la noche que, habiendo cesado el fuego, se ocupó la guarnición con los prontos y multiplicados auxilios que facilitó el ayuntamiento, en reparar de nuevo las obras, embarricar algunas entradas y en establecer medidas de precaucion y de seguridad, manifestando en cada instante una decision, un entusiasmo y una bravura de que dejo por juez á la opinion pública.

El 18, habiendo enviado de nuevo mis comunicaciones á Portugalete, verificó una salida por la puerta de S. Agustín, llevando conmigo las mismas compañías de preferencia que habian salido el dia anterior; la de cazadores de Mondoñedo; los 100 hombres de Compostela; los tres oficiales y 25 ingleses que, procedentes del vapor la *Reina Gobernadora*, sirven la batería de cohetes á lo congreve, al mando de su bravo capitán y comandante, don Francisco Crook Ebsuortz, de los tenientes D. Jaime Patrik, Filzpatrick Alland M. Duff, los cuales se han comportado en todas ocasiones de una manera distinguida y digna de remuneracion; y la compañía de salvaguardias al mando de su bizarro capitán don Marcos Aras, que se distinguió avanzando al enemigo y desalojándolo de sus primeras posiciones, el subteniente D. Pablo Lesca y el teniente D. Toribio Ansoategui, que aunque servia á mis inmediatas órdenes, fue á mandar una guerrilla.

Mi marcha iba protegida por las dos trincaaduras, la *Infanta*, al mando del alférez de navio D. Pedro Carbajal, y la *Veloz*, al de la de igual clase D. Policarpo Alix, llevando la primera en calidad de voluntario al alférez de navio D. Patricio Montojo, y la segunda al urbano D. Mauro Bellon.

Las guerrillas y vanguardia, á las órdenes del valiente comandante del 4.º de ligeros D. Igracio Capuso, avanzaron hasta las inmediaciones de Olabeaga: la marina desempeñó su parte con inteligencia y con tanta bizarría, que desmontados todos sus obuses, heridos de gravedad varios de sus individuos, y sin otros fuegos que los de su escasa fusilería, sostuvieron su puesto hasta que yo mismo me acerqué á mandarles retirarse; asegurándoles, como lo repito ahora, que habian hecho mas que su deber, y que al dirigir á V. E. la relacion de aquel acontecimiento les haria la justicia á que se habian hecho acreedores con su esfuerzo, y suplicaria á V. E. hiciese llegar á los pies de S. M. la recomendacion de su distinguido mérito.

La columna mantuvo sus puestos hasta que la hora de la marea imposibilitaba la operacion por la parte de Olabeaga, á cuya altura tienen los enemigos costada la ria con tres hileras de embarcaciones cargadas de piedras y sujetas con varias cadenas de embarcaciones mercantes, cuyos extremos, pasando por groeras abiertas en las paredes de las casas mas inmediatas á la orilla, están hechas firmes por dentro.

La retirada se emprendió en el mismo órden que el dia anterior; el coronel Araoz estuvo encargado de la direccion de los últimos puestos: las compañías rivalizaron en serenidad y en arrojo siempre que fue necesario; la 2.ª de carabineros del 4.º de ligeros, con algunos milicianos urbanos, sostuvo nuestra derecha contra el decidido empeño de un batallón navarro; y aunque acerbados á balazos por el frente y ambos flancos, tirando el enemigo á cubierto desde los matorrales, no hubo un soldado que se separase de su puesto, y las compañías en su retirada por escalones mantuvieron su estricta formacion, marchando siempre á compás y á la voz de sus oficiales.

En este dia tuvo el coronel Araoz herido de consideracion su caballo, y tambien lo fueron el mio y el del comandante de escuadron D. Antonio Bárbara que servia á mi inmediacion, y ya cerca de la puerta fue muerto de un balazo el capitán inglés James Patrick Fitzpatrick, á quien el dia siguiente se hicieron con toda pompa los honores fúnebres.

En una y en otra salida se han cubierto los puntos protectores.

la retirada por la tropa de provinciales á las inmediatas órdenes del benemérito coronel de Compostela D. José de Osoros, jefe de extraordinarias buenas circunstancias; pero que le recomendaron entre otras muchas su ambición de gloria, su empeño en buscar las ocasiones de mayor riesgo y fatiga, su bravura y su moderación.

La batería de Mallona, mandada por los oficiales de artillería capitán D. Juan de Dios Morales, y subteniente de la Milicia urbana de esta villa D. Antero Tutor, colocada á la izquierda de la línea en posición bien elegida, ha hecho servicios importantes: ambos oficiales han permanecido en su puesto sin interrupción; y el acierto de sus tiros ha contribuido mucho á callar los fuegos del enemigo, y ha protegido la retirada de nuestras tropas en ambas salidas. Cada oficial del cuerpo de artillería ha sido para mí un tesoro en estas críticas circunstancias, encontrando en ellos aliento, fertilidad de recursos dentro y fuera de los límites de su profesión, constancia en el servicio, y hasta una materialidad en el trabajo que acredita su patriotismo, honra el cuerpo que los ha creado, y ofrece á la Patria una juventud que será un semillero de buenos ejemplos: tengo el honor de incluir á V. E. una relación nominal de todos para su debido conocimiento.

Los días 19 y 20 se pasaron en tiros de fusil y alguno que otro cañonazo; se trabajó en la reparación de obras; se cubrieron varios puntos enfilados; se limpiaron las armas, alternando la tropa para este fin; se pasó revista, y se observaron movimientos en la línea enemiga que no pudimos comprender; pero que indicaban retiradas, y fueron el presagio de la aproximación de V. E. y la del Sr. general Latre hácia el punto de Portugalete.

En los días 21, 22 y 23 la línea solo ha sido molestada por algunos fusilazos y por los tiradores que tienen en determinados puntos, que no han dejado de causar algunas desgracias con la certeza de sus tiros; y por nuestra parte hemos procurado mejorar y consolidar las obras, ocupándonos al mismo tiempo en observar los movimientos de V. E. para secundarlos, si nos hubiera sido posible.

Ayer día 24 observamos que la facción se retiraba de las alturas de Castrejana y de los puntos de la línea que tenían en oposición á la de V. E., volviendo á ocupar las anteriores, y rompiendo el fuego desde la altura de Miravilla á los tres cuartos de hora de haber emprendido su movimiento.

Varios grupos de infantería se aproximaron á tirotear nuestros puestos, y la artillería ha arrojado sobre la villa 14 bombas de á catorce pulgadas, y 74 granadas de siete, que han causado grandes daños en el caserío y algunas desgracias.

Los gefes que han mandado los puestos que designo á V. E. al principio de esta relación histórica, el gobernador de la plaza coronel D. Ramon Solano, el sargento mayor de la misma teniente coronel D. José Dolsa, capitán del regimiento de S. Fernando, y los ayudantes de ella, han prestado eminentes servicios, concurriendo, no solo al desempeño particular de sus funciones, sino á cuantas la necesidad ó la ocasión les han presentado: han cuidado con particular esmero de la vigilancia de las tropas, y han dado en todo un ejemplo digno de recomendación, esencialmente el brigadier coronel del regimiento de Almansa D. Fausto del Hoyo, que á pesar de sus años y de sus achaques, hace 16 días que no baja de la batería de Larrinaga.

La dilatada línea de fortificación de esta plaza, los inconvenientes que ofrece para seguirla según el curso ordinario de las rondas de ordenanza, y la necesidad de recibir noticias consecutivas y enviar órdenes á los distintos puntos, me han obligado á multiplicar el número de oficiales á mis inmediatas órdenes; y su desempeño en el servicio militar, en las funciones de guerra y en las comisiones que les he confiado para entenderse con el ayuntamiento, con la diputación general de la provincia, con los consules extranjeros y con otras atenciones que suprimo por no molestar á V. E., me hacen relacionárselos uno por uno para que se sirva tomarlos en su consideración, y recomendarlos á S. M. como oficiales beneméritos que pueden ser útiles á su Real servicio, y ayudar á cualquier gefe en ocasiones semejantes: el teniente coronel graduado capitán del regimiento de infantería del Príncipe don Manuel Gonzalez y Zavala; teniente del regimiento provincial de Ronda D. Manuel Gomez de las Cortinas; subteniente del regimiento de infantería de Almansa D. Ramon Solano; teniente de cazadores de Isabel II D. Toribio de Ausotegui, y el comandante de escuadrón D. Antonio Bárbara.

El primer ayudante de la plana mayor coronel D. Anaeto Pastors, aun no restablecida su salud por la herida que recibió en Guernica, y por el efecto de aquellos acontecimientos, ha concurrido eficazmente al servicio, me ha ayudado en mis tareas, y pido á V. E. se digno recomendarlo á S. M.

También ha estado á mi inmediación, y me ha acompañado en todas circunstancias, el administrador de Correos de esta villa don Pedro Prat, individuo de la Milicia urbana, que se ha comportado con valor, decisión é inteligencia en las comisiones que le he confiado, practicando sus rondas en turno con los otros oficiales, y haciéndose acreedor á que lo recomiende á V. E.

El segundo ayudante de la plana mayor capitán graduado de infantería y teniente del Real cuerpo de artillería D. Francisco Tejada tomó el mando de la batería de Larrinaga á petición suya, cuando por la herida del comandante Bustillo fue necesario que el capitán Oliva que la mandaba bajase á sustituirle, dejando aquel puesto, en que Tejada ha lucido su inteligencia, y recibido un rasponazo de una bala de fusil sobre la ceja izquierda al tiempo que apuntaba un cañón.

El punto de S. Francisco ha estado cubierto por el batallón de Gerona, y mandado por su digno comandante D. José del Riego. V. E., que conoce la situación de los puestos, se hará cargo de las razones que me impulsaron para depositar aquel punto débil é importante en tan seguras manos.

El 18 por la tarde cayeron 11 bombas en este fuerte; tres de

ellas en la iglesia, que prendieron fuego á un cajón de granadas de mano, haciendo reventar 28, y correr gran riesgo el almacén de pólvora. El comandante Riego y sus oficiales se condujeron bizarramente en este hecho; apagaron el incendio del cuartel; esparcieron las granadas para que no se comunicase á todas el fuego, y me han recomendado eficazmente la actividad y distinguida conducta que observó en este lance el coronel D. Pedro Angulo; gobernador que fue de Durango, preso en el fuerte de S. Francisco por resultados del proceso que se le formó á consecuencia de la evacuación de la plaza que estaba á su cargo.

La guarnición del puesto del Cementerio ha estado á cargo del coronel de Alcázar de S. Juan D. José Giraldo, lo ha guarnecido la tropa de provinciales, y sido el segundo del puesto el comandante del 4.º de ligeros de infantería D. Ignacio Capuso: tanto los gefes como los oficiales y la tropa se han conducido en este puesto á mi entera satisfacción.

La puerta de Durango ha estado á las órdenes del comandante del 4.º de ligeros de infantería D. Antonio Laplana, que ha desempeñado su servicio con celo y con inteligencia.

El punto del Hospital y fuerte de la Concepción ha estado á las órdenes del sargento mayor de Alcázar de S. Juan D. José Navas con tropa de los provinciales de Mondoñedo y Ronda, que han escarmentado al enemigo siempre que se ha acercado á tirotear por aquella parte ó por la del convento de la Merced, guarnecida por tropa del mismo provincial de Ronda á las órdenes del capitán del propio regimiento graduado de teniente coronel D. José Candil.

El punto de Iturribide ha estado mandado por el capitán del regimiento de infantería de Almansa D. Mercurio Porta, y guarnecido por oficiales y tropa del mismo regimiento, que siempre se ha distinguido.

El batallón de la Milicia urbana de esta villa, tan lucido como patriota, ha dado ejemplo de bizarría, de sufrimiento y de constancia en la fatiga, mereciendo una particular recomendación por su severa disciplina, moderación, formalidad y subordinación en el servicio.

En lo crítico de las circunstancias, acabado de entregar del mando, y sin recursos á la mano para mis urgentes necesidades, he hecho al Ayuntamiento repetidas peticiones de importancia de exigente apresto, y esta corporación benemérita me pidió para su mejor desempeño que le uniese un oficial de conocimientos y de mi satisfacción, que vigorizase las órdenes y les ayudasen para el cumplimiento de mis providencias.

Esta comisión la ha desempeñado á mi entera satisfacción y la del Ayuntamiento el capitán del regimiento de infantería 4.º de ligeros D. Manuel Bordalunga; y debo asegurar á V. E. que han sido muy recomendables los servicios del Ayuntamiento, su puntualidad en prestarlos, y su celo, por cuyas razones incluyo á V. E. lista nominal de los individuos que lo componen.

La diputación general de la provincia, conocedora del influjo que tendrá la pérdida de esta villa sobre la causa de la Monarquía, é interesada esencialmente en la felicidad de este país, ha cooperado muy eficazmente al exacto cumplimiento de mis providencias, y estoy en la obligación de pedir á V. E. se digno recomendar á S. M. la conducta de ambas corporaciones y la del alcalde primero D. Juan Ramon de Arana, que como tal, y como capitán retirado, me ha acompañado en todas circunstancias, hecho á la par servicios públicos y militares, y manifestado un carácter de decisión y de patriotismo inquebrantable, pues que continuaba la serie de sus servicios sin ninguna alteración en los momentos que veía arduar sus propiedades, ya por las necesidades del servicio, ya por el cañón fratricida de la canalla que nos asedia.

Finalmente debo hacer conocer á V. E. la eficaz conducta que han observado el corregidor de este Señorío D. Antonio María Bárcena y Mendieta, en todo lo concerniente á sus atribuciones: los comisarios de Guerra de esta plaza D. Manuel Boado y Vazquez, ordenador honorario, y D. Joaquin Rendón, encargado este último del hospital de sangre, que se asiste con un esmero cual corresponde, y á completa satisfacción de todos, sirviéndolos con asiduidad los capellanes de los regimientos del Príncipe D. Cayetano Salas y D. Fernando Ohandategui; del de Almansa D. José Astorquiza y D. Francisco Luna; del de la Princesa D. Nicolás Acha; del de Compostela D. Francisco Bausas, y del de Ronda don Francisco Arcas; y los facultativos de los espresados regimientos D. Joaquin Fernandez, D. José Carles y Martín, D. Domingo Zabala, D. Francisco Madero, y D. José Ignacio Uribarri, médico-cirujano de la junta superior de Sanidad de la provincia, y don Leandro Urqueola, cirujano titular de Begoña.

Ruego á V. E. que al enterarse de todas las circunstancias que tengo el honor de poner en su conocimiento se sirva tomar en consideración la situación local de esta villa, el estado de sus recursos militares, y los esfuerzos que ha tenido que hacer esta guarnición, la Milicia urbana, la diputación general de la provincia y el ayuntamiento para llenar el importante objeto de su conservación hasta la fecha, quedando la continuación de esta defensa á las resultas de lo que tengo manifestado al Excmo. Sr. general D. Manuel Latre en mis comunicaciones de estos días, y á lo que en papel separado digo á V. E., para que elevándolo todo á los pies de S. M. se sirva pedirle su Real aprobación sobre la conducta de estos defensores, y su soberano permiso para que yo pueda dirigir por el conducto de V. E. la propuesta de los premios á que se han hecho acreedores varios individuos, y con especialidad el coronel D. Ramon Solano, gobernador de la plaza, y el de igual clase D. Joaquin Oliveras, que ha mandado el Circó de Begoña. Dios etc. Bilbao 25 de junio de 1835.—El conde de Mirasol.—Excmo. señor Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Real cuerpo de artillería.—Plaza de Bilbao.—Relación de los Sres. oficiales destinados á esta plaza, y que han hecho servicio en ella durante el asedio.

D. Manuel Gutierrez Bustillo, teniente coronel efectivo de in-

fantería, capitán del cuerpo y comandante de artillería de esta plaza, herido. D. Miguel Salgado Oliva, capitán del cuerpo, comandante interino. D. Juan de Dios Morales, idem de idem, destinado en Mallona. D. Eduardo Solís, teniente de idem, destinado en el Circó. D. Pedro Villar, idem de idem, oficial del detall. D. Francisco Tejada, idem de id., destinado en Larrinaga. D. Santiago Longa, subteniente del cuerpo, destinado en el Circó. D. José Jove, idem de idem, destinado en Solocoeche. D. Antonio Güeras, teniente retirado de idem, destinado en idem.

Señores oficiales de Milicia urbana de artillería. D. Domingo Olave, teniente, ayudante. D. Antero Tutor, subteniente, destinado en Mallona. D. Eugenio de Lezama Leguizamón, idem, destinado en el Parque.

Nota. El capitán del cuerpo D. Tomás Mones fue muerto de bala de fusil estando en el fuerte de Solocoeche, en donde también fue herido el comandante de artillería D. Manuel Gutierrez Bustillo. Bilbao 25 de junio de 1835.—El comandante interino de artillería, Miguel Salgado y Oliva.—Es copia.—El coronel G. de la P. M.—Miguel de Araoz.—V.º B.º—Mirasol.

Relación de los individuos que forman actualmente el Ayuntamiento de esta villa.

Alcalde: D. Juan Ramon de Arana, haciendo servicio al lado del Sr. Comandante general como primer comandante de la Milicia urbana.

Regidores: D. José Pio de Arechabala, ejerciendo funciones de alcalde; D. Francisco de Gamíndez; D. Juan Bautista de Maguregui; D. Pablo de Palsa; D. Federico Vitoria de Lucea; D. Pedro de Lemonaurria; D. Eustaquio de Bengoa; D. Hipólito de Jugo; D. Juan José de Lama.

Diputados del comun: D. Ambrosio de Goicoechea y D. Julian de Goyarrola.

Síndicos procuradores: 1.º D. Eulógio de Larrinaga, y 2.º don Pedro Janes, ejerciendo funciones de capitán, en cuyo servicio ha sido herido.

Síndico personero: D. Nicolás Corses.

Secretario interino: D. Plácido de Castaniza. Bilbao 26 de junio de 1835.—Es copia.—El coronel G. de la P. M.—Miguel de Araoz.—V.º B.º—Mirasol.

Division de Vizcaya.—Plana mayor.—Relación de los muertos y heridos que ha tenido esta plaza hasta la fecha durante el sitio y sus dos salidas.

Artillería. D. Manuel Gutierrez de Bustillo, teniente coronel efectivo, capitán del cuerpo, comandante del arma, herido. Don Tomás Mones, capitán, muerto. Francisco Boigosa, artillero segundo, herido. Antonio Pillado, idem, herido. Juan Plana, idem, herido. Manuel Lopez, idem, herido.

Infantería del Príncipe, 3.º de línea. D. José Pereira, capitán, muerto. Bautista Boigues, granadero, herido. Agapito Ramirez, fusilero, contuso.

Gerona, 3.º de ligeros. D. Melchor Gerona, teniente, contuso. Manuel Ramos, cabo primero, herido. Jaime Molla, soldado, herido. Pedro Trias, idem, contuso. Victoriano Calzada, idem, herido. Valero Ferrer, idem herido. Miguel Arana, idem contuso. Jaime Bonillan, idem, muerto. Francisco Oller, idem, herido. Gabriel Cacho, idem, herido. Nicolás Magrasa, idem, herido. Antonio Reixach, idem, herido. José la Cueva, idem, herido. Juan Arenal, idem, herido. Miguel Fornes, idem, herido. Juan Puigros, idem, herido. Gerónimo Navarro, idem, herido. José Moragas, idem, contuso.

Voluntarios de Valencia, 4.º de ligeros. D. Gregorio Gonzalez, teniente, muerto. D. Agustín Domínguez, subteniente, muerto. D. Ramon Soler, teniente, herido. D. Antonio Carballez, idem, herido. D. Juan Bautista Pascual, id., herido. D. Manuel María Peñaranda, subteniente, herido. D. José María Casati, id. herido. Cabos y soldados, 9 muertos y 46 heridos.

Almansa, 18 de línea. D. Baudilio Mallol, coronel segundo comandante, herido. Juan Segundo Rodriguez, sargento segundo, herido. Gregorio Fernandez, cabo primero, herido. Gabriel Franqueza, armero, herido. Diego Gimenez, soldado, herido. Simon de Lucas, id., herido. Antonio Escrivano, id., herido. Andrés Rodriguez, id., herido. Antonio Serrano, id., herido. Pedro Juan Perez, id., muerto.

Regimiento provincial de Ronda. D. Rodrigo Ramirez, teniente, contuso. Juan Benitez, cabo primero, contuso. Juan Sanchez segundo, soldado, contuso. José Barroso, id., contuso. Francisco Ramirez, id., contuso.

Provincial de Compostela. Manuel Otero, cabo primero, contuso. Manuel Fontenla, soldado, herido. José Labrada, cabo primero, contuso. Manuel Lorenzo, soldado, herido.

Provincial de Mondoñedo. D. José Caballero, subteniente, herido. Gregorio Rico, cabo primero, herido. Manuel Sante, soldado, herido. Ramon Garcia, id. herido. Andrés Freira, id., herido. Andrés Berdeal, id., herido. José Gato, id., herido.

Batallón ligero de Milicia urbana de Bilbao. D. Pedro Jane, capitán, herido. D. Pedro Pascual Uhagon, teniente, contuso. D. Juan de Uriarte, sargento segundo de caballería, contuso. D. José Luis Menchaca, cabo primero, herido. D. Justo Isase, id., contuso. D. Pablo Ibarreche, id. de artillería, contuso. D. Prudencio Neuin, cabo segundo, herido. D. Antonio Vitoria, cabo primero, herido. D. Juan Antonio Zallo, urbano, herido. Don Cristóbal Garaíta, id., contuso. D. Manuel Masustegui, id., contuso. D. Antonio Bilbao, id., herido. D. Pascual Badía, id., herido. D. Antonio Vidarte, id., herido. D. Tomás Sagardía, id., herido. D. Vicente La-Torre, id., contuso. D. Juan Garrido, id., herido. D. Luis Echevarría, id. de artillería, contuso. D. Lorenzo Bengoechea, id., id., contuso. Juan Perea, id. tambor, herido. D. José Antonio Urbistondo, id. urbano, contuso. D. José Lezama, id., id., contuso. D. Toribio Gutierrez, id., id., contuso.

Cazadores Salvaguardias de Vizcaya. José María Arbelo, sargento primero, herido. Valentín Saldán, id. segundo, contuso. Antonio Llausa, cabo primero, contuso. Justo Ochoa, id., id., contuso. Felipe Sain, id. segundo, herido. Juan Arnot, id., id., herido. José Jordan, soldado, herido. Cayetano Ugarte, id., herido. Marcos Santo, id., herido. Vicente Martínez, id., herido. Pablo Arristain, id., herido. Leonardo Castaniza, id., contuso. Vicente Pérez, id., contuso. Isidro Gimenez, id., contuso. Manuel Aquini, id., herido.

Artilleros ingleses del vapor la REINA Gobernadora. James Patrick Fitzpatrick, capitán, muerto. Soldados, un muerto y 9 heridos.

Tripulaciones de las trincaduras de la Real Armada. Dionisio Cardano, marinero, muerto. José María Varela, grumete, herido. Juan Andrés Paz, idem, herido. Agustín Seco, idem, herido. Un marinero de la trincadura Infanta, contuso.

Totales: 18 muertos, 120 heridos y 31 contusos. Bilbao 26 de junio de 1835.—El coronel G. de la P. M.—Miguel de Araoz.

Nota. No se incluyen nominalmente los individuos del 4.º ligero, ni los ingleses, porque estando actualmente batiéndose en la línea, no es posible la forma.

Otra. Esta relación se refiere á lo ocurrido hasta el 20, desde cuya fecha no han podido los cuerpos espresar las bajas que han tenido.

Otra. Las víctimas del vecindario no han podido enumerarse por la policía y ayuntamiento, en razón de las continuas ocupaciones en que se encuentran.—Araoz.—V.º B.º—Mirasol.

El Sr. Guajardo Fajardo, comisario al servicio de S. M. B., ha llegado á esta capital, procedente de Bilbao, de donde salió el día 28. Continuaba con firmeza la defensa de esta villa, sin temor de que pudiera ser tomada.

Dos buques de guerra ingleses que estaban en la ría de Bilbao preguntaron al gobernador conde de Mirasol, si quería que lo auxiliasen decididamente hostilizando á los facciosos, ó si prefería una neutralidad que pudiera serle provechosa para asegurar las comunicaciones. El gobernador prefirió el último partido.

En la Gaceta de mañana 4 se publica el diario de las operaciones de la defensa de Bilbao hasta el día 26; defensa tanto mas gloriosa y recomendable, cuanto que los enemigos han desplegado una actividad, una energía, y sobre todo, una inteligencia que de ellos no se esperaba. Tenemos la satisfacción de anunciar que no fue cierta la muerte del comandante de la milicia urbana, según anunciamos. La herida de Zumalacarreñi tampoco fue recibida dirigiendo una columna de ataque, sine estando situado en una batería.

El gobernador de Vitoria avisa con fecha del 30 que tenia entendido que el 29 habian retirado los facciosos su artillería de sitio en dirección de Sornosa; y que el grueso de sus fuerzas se dirigía á Areta y Castrejana á recibir en buenas posiciones el ataque de nuestro ejército.

Se asegura que en la acción del 25 sobre el puerto de Castrejana (la cual fue poco importante, aunque muy gloriosa para nuestros soldados de Betanzos y Borbon) recibió la muerte el hijo de Cuevillas.

Se dice que Eraso está estropeado de una caída de caballo, y lo que no se pone en duda es la muerte de Alzá Este y Larrinaga son los dos primeros que en Oñate alzaron el estandarte de la rebelion por Guipúzcoa: ambos han perecido.

El general La Hera salió del 28 al 29 de Berberana, y Osma á Orduña y Castrejana: habia enviado órdenes al general Latre para que se retirara; y es probable que mas tarde le haya dado las instrucciones convenientes para la combinacion del ataque general sobre las posiciones de los facciosos. Se espera que antes de intentarse el movimiento decisivo para socorrer á Bilbao, habrá llegado el general Córdoba, y tomado el mando que por ordenanza le corresponde. (Abeja.)

Por el correo de la mañana han llegado hoy cartas de Vitoria que alcanzan hasta el 30. Dicen las mas fidedignas que viendo los facciosos el mo-

vimiento de nuestro ejército sobre Orduña, habian levantado el bloqueo el día 29 retirándose en número de 12.000 hombres con la artillería á Zornoza (véase el croquis de nuestro número 426) á tomar posiciones, y quedando unos 3.000 en observacion de Bilbao. Añaden que habian pasado cerca de Vitoria hacia Navarra varios batallones medio dispersos; suponiendo otros que acudian allí algunas fuerzas porque habian llegado á Estella 5.000 aragoneses y rescatado los prisioneros que allí teniamos: debe dudarse mucho de este hecho que parece debiamos saber por Aragón si fuese cierto.

D. Carlos habia tomado el mando de las tropas para cortar las rivalidades suscitadas entre los caudillos. Los carlistas que estaban en Francia habian entrado para dirigirse á Bilbao, creyendo segura su rendicion; pero desengañados con la resistencia heroica se han ido á Salvatierra, entre ellos unos 300 clérigos y frailes, que seria fácil sorprender, por no haber por allí fuerzas rebeldes.

El general Sarsfield parece que ha aceptado el mando del ejército. Tambien nos aseguran que hay carta del general Espartero fecha, del 28, y partes de La Hera desde Orduña de igual data, comunicados por el Sr. Zarco desde Briviesca. En estos últimos dice el General en jefe que marchaba el ejército en tres divisiones para socorrer á las de Latre y Espartero, y se esperaba que el día 30 habria una acción importante si los facciosos no abandonaban sus posiciones de Zornoza.

BOLSA DE MADRID.—Cotización del 2 á las tres de la tarde.

EFFECTOS PUBLICOS.

Inscripciones en el gran libro á 5 p.º, 00. Titulos al portador del 5 p.º, 52 al contado. Incripciones en el gran libro á 4 p.º, 00. Titulos al portador del 4 p.º, 50 á 60 d. f. ó vol. á prima de 1 p.º. Vales Reales no consolidados, 00. Deuda negociable de 5 p.º á papel, 00. Idem sin interés, 112, 1/2 y 111, 1/2 á varias fs. ó vol. Acciones del banco español, 93 al contado.

CAMBIOS.

Amsterdam, 00. Barcelona, á ps. fs. Santander, par á 1/4 b. Burdeos, 00. 1/2 id. Santiago, 1 d. Hamburgo, 00. Bilbao, 3/4 id. Sevilla, 1/2 d. Londres, á 90 ds., 37 1/2. Cádiz, 1 d. Valencia, par á 1/4 b. París, 16-5. Coruña, 3/4 id. Zaragoza, par. Alicante, á corto plazo. Granada, 1 á 7/8 id. Descuento de letras de 5 á 6 p.º al año. Málaga, 1/2 id.

Zaragoza 5 de julio de 1835.

Don Antonio María Alvarez de Tomas, Capitan general de Aragón, etc. Estándome confiada la tranquilidad pública de este distrito y la conservación del orden en el mismo, es de mi deber corresponder haciendo cuantos esfuerzos están á mi alcance. Y resuelto á cumplirlo, mando se observen las disposiciones siguientes:

- 1.º. A nadie es permitido llevar consigo armas, para cuyo uso no esté autorizado. Los contraventores no tendrán excusa si la infraccion de esta medida tan recomendada por las leyes le sometiere á un procedimiento.
2.º. Toda reunion en momentos de alarma por las calles y plazas queda privada, no siendo lícito en este caso á persona alguna contribuir con su indiscrecion al desorden. Los Urbanos saben por su instituto cual es su deber, y lo tienen acreditado. Cualquier grupo será disuelto inmediatamente, y si se presentare resistencia se procederá como corresponde contra los que la opusieren.
3.º. Prohibo desde este día, hasta nueva orden, el despacho de vinos y licores en las tiendas ó tabernas que deberán cerrarse. Los contraventores serán tratados severamente.
4.º. Desde el anochecer se extinguirá la poblacion.
Y para que itegre á noticia de todos, he mandado se publique el presente. Zaragoza 5 de julio de 1835.—Antonio María Alvarez.

ZARAGOZANOS. Vuestro ayuntamiento lleno de ternura y sensibilidad os dirige su voz. Es la autoridad paternal, que con los brazos abiertos, y respirando amor hacia vosotros os llama para recibirlos en ellos. Oid, hijos, esta voz pacificadora: considerad que el ayuntamiento no tiene mas interés que el vuestro, inseparable del orden público, sin el cual no hay verdadera libertad. Desoid las sugerencias, que para separaros del sendero de la ley, se os presentan con lenguaje seductor y causan la pérdida de la libertad y de la Patria. Retiraos tranquilos al seno de

vuestras familias, obedeced la autoridad; y confiad en vuestro ayuntamiento que con vosotros dirá siempre viva ISABEL II: viva el Estado Real: viva la libertad. Zaragoza 5 de julio de 1835.—Antonio Becerril Hinojosa.—De acuerdo del Esmo. Ayuntamiento.—Gregorio Ligerio, secretario.

Idem 6.

Estamos hoy muy distantes de anunciar á nuestros lectores aquella dulce calma de que felizmente gozábamos hace pocos días; está interrumpida la tranquilidad pública desde ayer mañana; las autoridades procurarán restablecerla, y en el número inmediato manifestaremos las noticias que hayamos podido recoger, si dable nos fuese en una poblacion considerable adquirirlas y averiguarlas. (Eco de las Cortes.)

Uno de nuestros corresponsales seguros nos dice desde Logroño con fecha 3 del corriente entre otras cosas lo siguiente:

No hay duda que concluyó sus días el famoso Zumalacarreñi con otros varios cabecillas carlistas como Luqui, Alzáa, Torres y demas que han levantado el sitio de Bilbao bien escarmentados, y que nuestras tropas entraron en aquella plaza el día 1.º de este á medio día. No sabemos donde irá ahora á descargar la nube, pero muy mal deben estar los que tanto se habian alzado por... porque tenemos siempre muchos Lucas Gomez que alejen sino destruyen nuestras esperanzas ocasionando á la Patria tantas calamidades. (Eco de las Cortes.)

Parece indudable tambien la gran discordia entre Villarreal, Iturnalde y Eraso sobre quien ha de mandar en jefe, no queriendo de ningun modo sujetarse á quien no sea navarro ó vascongado. (Eco de las Cortes.)

CORREO ESTRANJERO.

Londres 30 de junio.

Ayer la Princesa de Beira y los tres hijos de D. Carlos se embarcaron en Woolwich, á bordo del barco de vapor el Pluton, capitán Duffill, con su respectivo acompañamiento, para Rotterdam, con dirección á Turin. La Princesa de Beira viaja bajo el nombre de Duquesa de Arquijas: el primogénito de D. Carlos, bajo el de Duque de Viana: el segundo, bajo el de Marqués de los Arcos; y el tercero, bajo el de Marqués de Salvatierra. Estos cuatro nombres corresponden á otros tantos puntos de Navarra, de célebre recuerdo en la lucha actual. (Globo.)

En el Morning-Herald del 30 de junio leemos lo siguiente:

«Esta mañana se ha embarcado para las costas de España á bordo del buque de vapor El Monarca, el primer batallon de voluntarios, compuesto de 500 hombres de infantería y 20 oficiales. El coronel Chichester, comandante del batallon, tuvo ayer una conferencia con el general Alava, de quien recibí las últimas instrucciones. Sir Roberto Steel, que tiene grado de coronel en el ejército español, y de capitán en nuestra marina, ha ofrecido sus servicios á S. M. Católica. Sir Roberto se halla actualmente en París.

Los voluntarios ingleses, al hacerse á la vela, fueron saludados por el pueblo por las mas entusiastas aclamaciones. Su destino es á Bilbao.

En la Gaceta de Augsburgo leemos lo que sigue:

Berlin 24 de junio.

«Es muy equivocado asegurar, cual hacen algunos corresponsales, que la causa de la REINA de España no encuentra aquí favorable simpatía. Al contrario, muchas personas consideran su causa como á única legítima, anhelando ardientemente su triunfo, persuadidos de que solo la REINA puede proporcionar á España dias venturosos, mientras que si quedase el campo por D. Carlos veriasen renacer el oscurantismo, la inquisicion, los autos de fe. Esta circunstancia hace que la intervencion en favor de ISABEL II se mire como un acontecimiento propicio, no se piense en que pueda resultar complicacion alguna con las potencias del Norte, y mucho menos con nuestro Gobierno, pues el Rey no se ha dejado deslumbrar por la máscara de D. Carlos y sus adalides.

Paris 2 de julio.

Los preparativos de la expedicion que debe pasar á España siguen con actividad, y dentro de breves dias llegará á Vizcaya la primera division auxiliar.

Se suscribe en la librería de Gorchs, bajada de la cárcel;

GACETIN.

y en la imprenta y librería de A. Gaspar y C.ª, calle de la Platería.

Table with 7 columns: San Cristobal y los siete hermanos Mrs., Dias, Horas, Barómetro, Termómetro, Higrometro, Viento y atmosfera. Data includes weather conditions like 'O. sereno', 'S. idem', 'S. S. O. idem'.

EFEMERIDES.

10 de julio.

Año 158. Muerte del emperador Adriano. — 1559. Muerte de Enrique II. rey de Francia. — 1810. Toma de Ciudad-Rodrigo.

Embarcaciones entradas en Cádiz desde el día 24 hasta el 26 de junio.

Día 24. — Bergantin español Especulacion, capitán D. Francisco García Chieano, de la Habana en 53 dias, con azúcar y tabaco á D. Francisco Lopez Dominguez. Fragata sueca Oscar, capitán Frederick Nyberg, de la Bahía de Todos Santos en 75 dias, con azúcar y café. Además dos ingleses y tres españoles. Entrarán dos misticos de poniente, y se halla al S. distante un buque al parecer fragata. Pasaron al Estrecho otra fragata, un bergantin-goleta y un diate. Y ha salido el místico español Rayo, alias Guditano, su capitán y maestro D. Antonio Carrillo y consignatario D. Julian Vega, para Puerto Rico. Además un americano y un español. Viento NO. fresq.

Día 25. — Queche español Moratin, capitán don Juan Ferrer, de Trinidad de Cuba y la Habana en 40 dias, con azúcar á los Sres. Urtegui hermanos. Falucho español guarda-costa el Neptuno, su capitán D. Simon Riera, de cruzar. Además un ruso, un

americano, dos ingleses y trece españoles. Pasó al Estrecho un bergantin, y no queda novedad. Y ha salido la fragata de guerra inglesa Stag, su comandante Nacker, para Lisboa; y una goleta de recreo de la misma nacion para la mar Viento O. bananc.

Día 26. — Queche marin español San Guillermo, capitán Simon J. Andraca, de Sevilla en un dia, con 1200 fanegas de trigo para Barcelona. Además dos tambien españoles. Entrarán esta noche un bergantin-goleta, una polacra-goleta, una bombardera, dos queche marines y seis embarcaciones menores de levante que se discurren españoles. Y ha salido la goleta inglesa Racer, capitán William Dunn, para Santo Tomas. Además dos españoles.

Viento E. fresquito.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones entradas el día de ayer.

Mercantes españolas.—De Valencia y Tarragona en 7 dias, el laud S. Antonio, de 23 toneladas, su patron Antonio Larroda, con arroz, trigo y otros géneros. De Cullera y Tarragona en 3 dias, el laud Sta. Marta, de 18 toneladas, su patron Francisco Leal. De Valencia, Nules y Tarragona en 5 dias, el laud la Casilda, de 29 toneladas, su patron Francisco Larroda, con ar-

roz, trigo, ajos y otros géneros. De Burriana y Tarragona en 4 dias, el laud S. Antonio, de veinte y una toneladas, su patron Francisco Palmer, con ajos, habones y trigo. De Gijon, Rivadeo, Vigo, Málaga y Tarragona, en 46 dias, el bergantin Santo Cristo del Socorro, de 69 toneladas, su capitán Jose Garcia Santamarina, con maiz, á D. Isidro Moreu, De Alicante y Tarragona, en 5 dias, el laud S. Juan Bautista, de 10 toneladas, su patron Antonio Batlle, con trigo. De Vinaroz y Tarragona, en 5 dias, el laud S. Antonio, de 5 toneladas, su patron José Julladosa, con algarrobas y brea. De Valencia y Burriana, en 7 dias, el laud Virgen de Loreto, de 16 toneladas, su patron Roman Marlés, con arroz y ajos.

Además 11 buques de la costa de esta Provincia, con vino, ajos, madera y otros géneros.

Despachadas.

Bergantin español Campeador, su capitán don José Gonzalez, para Torrebieja, en lastre. Jabaque id. Carmen, su patron Juan Rubies, para Cádiz con id. y efectos. Laud id. Sta. Bárbara, su patron Jorge Bosch, para Soller, en lastre.

Además 7 buques para la costa de esta Provincia, en lastre.

Ventas. En el tercer piso de la casa núm. 10, plaza del Oli., informaran de quien tiene para vender una buena cama de caoba, para matrimonio, una docena de sillas de idem, un armario de nogal con sus estantes, cajones y puerta, muy capaz para poner ropa blanca, una mesa de idem en la cual pueden comer á lo menos ocho personas con bastante comodidad: todo de una familia robusta y limpia que salió de esta ciudad para otro punto, lo que se dará á un precio razonable.

El carpintero de la calle de la Frereria, esquina cerca de la Catedral, tiene un ruiseñor de muy buenas voces para vender.

Serviente. El chocolatero de la calle de San Pablo, núm. 98, informará de una mujer soltera, de unos 35 años de edad, que desea encontrar casa para servir.

Teatro.

El Sueño, pieza en un acto: sinfonia La loca fingida, tambien en un acto. Bolerás á cuatro, y por fin de fiesta El dia mas feliz de la vida.

A las 7 y media.